

HUBUNGAN ANTARA PELATIHAN KETERAMPILAN DAUR ULANG TUMBUHAN KERING PAK KECIK DENGAN PENINGKATAN SIKAP WIRAUSAHA DI KABUPATEN LUMAJANG

Ika Novilasari, AT.Hendra Wijaya, Deditiani Tri Indrianti
Program Studi Pendidikan Luar Sekolah, Fakultas Keguruan dan Ilmu Pendidikan,
Universitas Jember (UNEJ)
Jln. Kalimantan 37, Jember 68121
E-mail: handityatrangana91@gmail.com; indrianti_pkp@yahoo.com

Abstrak

Pelatihan keterampilan daur ulang tumbuhan kering Sanggar Pak Kecil pada dasarnya merupakan usaha menanggulangi jumlah sampah yang semakin meningkat serta sebagai tempat mewadai masyarakat putus sekolah, pengangguran dan ibu rumah tangga yang tidak memiliki kegiatan berarti menjadi kumpulan orang dengan keterampilan yang dapat memanfaatkan keadaan untuk membuka lapangan kerja baru. Tujuan penelitian ini untuk mengetahui: Untuk mengetahui adanya hubungan antara pelatihan keterampilan daur ulang tumbuhan kering Pak Kecil dengan peningkatan sikap wirausaha di Kabupaten Lumajang. Data dikumpulkan dengan menggunakan angket, dokumentasi dan observasi, analisis data yaitu dengan korelasi *pearson product moment*. Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa ada hubungan antara pelatihan keterampilan daur ulang tumbuhan kering Pak Kecil dengan peningkatan sikap wirausaha, dengan variabel pelatihan keterampilan yaitu variabel X berindikator: penilaian dan identifikasi kebutuhan, penentuan tujuan dan kriteria evaluasi, penentuan isi program dengan variabel Y yaitu sikap wirausaha berindikator: sikap-sikap disiplin, komitmen tinggi, dan kreatif serta inovatif adapun besarnya korelasi 0.472 dengan kriteria hubungan cukup tinggi. Saran yang dapat disampaikan dari hasil penelitian ini antara lain, bagi masyarakat sekitar, melalui adanya pelatihan keterampilan ini dapat diambil manfaatnya untuk menambah pengetahuan tentang wirausaha yang dapat dilakukan dengan memanfaatkan lingkungan melalui pendaya gunaan limbah menjadi barang yang memiliki daya jual yang tinggi.

Kata Kunci: Pelatihan Skill, Sikap Wirausaha, Sanggar Pak Kecil

Abstract

Trining skill for recycling the dried of herbs in house of Pak Kecil basically an effort to address the ever increasing amount of garbage as well as a community of unemployed and housewives who do not have meaningful activity into a collection of people with skills that can take advantage of state for new employment. The purpose of the research to know: Is there relationship between skills training recycled dried of herbs in house of Pak Kecil with increased entrepreneurial attitude in Lumajang . Data was collected using questionnaires, documentation and observation, data analysis is the korelation pearson product moment. The results of this study, there is relationship between skills training recycled dried of herbs in house of Pak Kecil with increased entrepreneurial attitude in Lumajang, the indicator of variables X is as follow: assessment and identification of needs, setting goals and evaluation criteria, the determination of the content of the program and the indicator of variable Y is as follow: attitudes of discipline, commitment, and creative and innovative amounted the value of korelation are 0.472 with a fairly high correlation criteria. The suggestions can be submitted from the results of this study, among others, for the surrounding community, through skills training, this can be taken advantage to increase knowledge about entrepreneurship that can be done by utilizing the environment through the use of performance is the waste into items that have high selling power.

Keywords : Trining skill, Enterpreneur attitude, House of Pak Kecil

'Pendahuluan

Sanggar Pak Kecil merupakan tempat pelatihan kewirausahaan berupa pendaur ulangan daun-daun kering menjadi sesuatu yang lebih bermanfaat. Sanggar ini didirikan pada dasarnya selain sebagai usaha menanggulangi jumlah sampah yang semakin meningkat juga sebagai tempat yang mewadai masyarakat putus sekolah, pengangguran dan ibu rumah tangga yang tidak memiliki kegiatan berarti menjadi kumpulan orang dengan keterampilan yang dapat memanfaatkan keadaan untuk membuka lapangan kerja baru. Setelah adanya pelatihan di Sanggar Pak Kecil ini banyak ibu rumah tangga yang bisa membantu ekonomi rumah tangga, mengurangi pengangguran. Rumusan masalah dalam penelitian ini adalah "Adakah hubungan antara pelatihan keterampilan daur ulang tumbuhan kering Pak Kecil dengan peningkatan sikap wirausaha di Kabupaten Lumajang ? Sedangkan tujuan yang ingin dicapai dalam penelitian ini adalah "Untuk mengetahui adanya hubungan antara pelatihan keterampilan daur ulang tumbuhan kering Pak Kecil dengan peningkatan sikap wirausaha di Kabupaten Lumajang. Manfaat penelitian ini untuk memaparkan hasil penelitian yang akan dicapai baik untuk kepentingan pribadi, institusi, maupun masyarakat.

Metode Penelitian

Penelitian ini dilakukan di sanggar Pak Kecil sejak Desember 2014 hingga Maret 2015. Penelitian yang dilakukan ini menggunakan pendekatan kuantitatif, dimana pendekatan kuantitatif merupakan pendekatan penelitian yang lebih banyak menggunakan data-data angka dengan metode statistika. Jenis penelitian ini adalah korelasional, yaitu mencari ada atau tidaknya hubungan antara Pelatihan Keterampilan sebagai (Variabel X) dengan Sikap Wirausaha (Variabel Y). Penentuan responden dilakukan dengan menggunakan tehnik populasi yaitu sebanyak 35 peserta pelatihan. Data yang diperoleh dalam penelitian ini berupa data primer dan data sekunder, dimana data primer diperoleh melalui angket yang dibagikan kepada peserta, dan data sekunder diperoleh melalui observasi dan dokumentasi serta kepustakaan tertulis. Analisis data menggunakan *korelasi person product moment* dengan penghitungan manual sesuai rumus *korelasi person product moment*.

Hasil Penelitian

Adapun penganalisisan data di peroleh dari tabel distribusi frekuensi yang telah disajikan sebelumnya. Dimana dari tabel tersebut dihitung dengan rumus *korelasi pearson product moment* dan diperoleh hasil

r_{xy} adalah sebesar 0.472. Hasil yang diperoleh tersebut kemudian dibandingkan dengan hasil r_{tabel} pada taraf signifikansi 5 % yaitu diperoleh hasil sebesar 0.344. Berdasarkan hasil tersebut $r_{xy} > r_{tabel}$ maka dapat dikatakan "Ada hubungan antara pelatihan keterampilan daur ulang tumbuhan kering Pak Kecil dengan peningkatan sikap wirausaha di Kabupaten Lumajang".

Berdasarkan hasil penelitian tersebut nampak bahwa melalui adanya kegiatan pelatihan keterampilan wirausaha membawa pengaruh baik terhadap tumbuhnya sikap wirausaha dalam diri masyarakat. Dimana masyarakat yang awalnya tidak memiliki dan melakukan aktivitas yang berarti dalam hidup menjadi sosok yang lebih berkompeten dengan menghasilkan karya-karya baru yang bernilai jual. Melalui karya yang dihasilkan tersebut dapat bermanfaat bagi daerah sebagai ajang untuk mempromosikan daerah agar dikenal dalam tingkat nasional dan jika memungkinkan dapat dikenal dalam tingkat internasional.

Melalui hasil penelitian dipadukan dengan teori tentang hubungan antara pelatihan keterampilan dengan sikap wirausahawan yang telah disampaikan dalam kajian teori yaitu adanya kegiatan pelatihan keterampilan dapat meningkatkan sikap wirausaha pada seseorang. Ketika seseorang mengikuti suatu pelatihan mereka akan terbiasa untuk disiplin mengikuti aturan yang berlaku yang telah dirancang sebelum kegiatan pelatihan dilakukan. Melalui adanya kegiatan pelatihan membuat seseorang yang awalnya kurang disiplin menjadi terbiasa untuk disiplin dan pada akhirnya menjadi kebiasaan yang melekat dalam diri mereka. Kemudian kegiatan pelatihan keterampilan pada dasarnya dilakukan untuk menumbuhkan jiwa wirausaha dalam diri seseorang. Kegiatan pelatihan keterampilan merupakan usaha pengenalan jiwa wirausaha, dengan membiasakan masyarakat untuk berwirausaha maka akan dibiasakan pula untuk memiliki sikap wirausahawan. Seorang wirausahawan harus kreatif dan inovatif memunculkan ide-ide baru untuk menghindari kekalahan dalam bersaing dengan wirausahawan lain. Hal tersebut menunjukkan bahwa secara tidak langsung memang terdapat hubungan antara pelatihan keterampilan dengan sikap wirausaha. Berdasarkan penjabaran tersebut maka dapat dikatakan bahwa terdapat hubungan antara pelatihan keterampilan dengan sikap wirausaha. Semakin baik pelatihan keterampilan yang dijalani maka berakibat pada semakin baik pula sikap wirausaha yang dimilikinya.

Kemudian didukung oleh beberapa penelitian relevan yaitu penelitian terkait pendaur ulangan sampah yang dilakukan oleh David pada tahun 2010 dengan hasil penelitian yang diperoleh yaitu melalui adanya kegiatan pengolahan sampah memotivasi warga sekolah untuk selalu menjaga kebersihan dengan memanfaatkan sampah yang ada menjadi produk-produk yang memiliki nilai jual. Selanjutnya didukung juga dengan penelitian yang dilakukan oleh Bernaduscarlo pada tahun 2009 dengan hasil yang menyatakan bahwa sampah plastik dapat didaur lang menjadi produk-produk yang berniali jual. Serta yang terakhir yaitu penelitian yang tidak diketahui pengarangnya dimana dalam penelitian tersebut dikatakan melalui pelatihan keterampilan daur ulang tumbuhan kering Pak Kecil dapat meningkatkan sikap wirausaha yang ada pada masyarakat. Berdasarkan hasil penelitian didukung dengan teori yang telah disampaikan dan penelitian terdahulu yang relevan dengan penelitian ini maka benar-benar dapat disimpulkan bahwa “Ada hubungan antara pelatihan keterampilan daur ulang tumbuhan kering Pak Kecil dengan peningkatan sikap wirausaha di Kabupaten Lumajang”.

Kesimpulan dan Saran

Berdasarkan hasil analisis data maka dapat disusun beberapa kesimpulan: Terdapat hubungan antara pelatihan keterampilan daur ulang tumbuhan kering Pak Kecil dengan peningkatan sikap wirausaha di Kabupaten Lumajang. Kesimpulan tersebut diajukan dan disusun atas dasar kriteria pengujian hipotesis dimana jika $r_{xy} > r_{tabel}$ maka H_a diterima dan H_o ditolak, kemudian apabila harga $r_{xy} < r_{tabel}$ maka H_o diterima dan H_a ditolak. Adapun r_{xy} yang diperoleh adalah sebesar 0.472 dan r_{tabel} adalah sebesar 0.344. Saran yang dapat disampaikan dari hasil penelitian ini antara lain, bagi masyarakat sekitar, melalui adanya pelatihan keterampilan ini dapat diambil manfaatnya untuk menambah pengetahuan tentang wirausaha yang dapat dilakukan dengan memanfaatkan lingkungan melalui pendaya gunaan limbah menjadi barang yang memiliki daya jual yang tinggi. Bagi pengelola sanggar, melalui adanya pelatihan keterampilan ini dapat memperluas dan menjadikan ajang promosi untuk memperkenalkan Lumajang ke berbagai daerah, serta dapat dijadikan ajang untuk mengasah kemampuan agar lebih inovatif menampilkan karya-karya seni baru dari limbah. Bagi penelitian lain dapat memberikan tambahan informasi tentang wirausaha serta menginspirasi untuk dapat

menciptakan karya lain yang lebih bermanfaat bagi dirinya dan orang banyak.

Ucapan Terima Kasih

Terima kasih kepada Dekan Universitas Negeri Jember, Fakultas Keguruan Ilmu Pendidikan, Program Studi Pendidikan Luar Sekolah, serta Sanggar Pak Kecil yang telah memberikan dukungan dalam penelitian ini.

Daftar Pustaka

- [1] Alamendah. 2011. *Daur Ulang Sampah Bekas*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada
- [2] Alvian, 1983. *Definisi* [Online] Tersedia: <http://www.slideshare.net/definisionline> [Diunduh 23, Maret 2014]
- [3] Anna. 2010. *Pengangguran di Indonesia*: [Online] Tersedia: <http://www.slideshare.net/Anna/pengangguraniIndonesia> [Diunduh 23, Maret 2014]
- [4] Antonius, 2002. *Definisi* [Online] Tersedia: <http://www.slideshare.net/definisionline> [Diunduh 23, Maret 2014]
- [5] Arikunto, S.2002. *Metodologi Penelitian*. Jakarta : PT.Rineka cipta
- [6] Arikunto, S.2006. *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktek*. Jakarta : PT.Rineka cipta.
- [7] Arikunto, S.2010. *Metode Research & Development*. Jakarta : PT.Rineka cipta.
- [8] Citra, Arum. 2014. *Langkah Pelatihan Keterampilan*. : [Online] Tersedia: <http://www.slideshare.net/Ivancecich/kewirausahaan> [Diunduh 26, Maret 2014]
- [9] Balian. 1982. *Penelitian Pemula*. Bandung: Remadja Karya
- [10] Bernaduscarlo. 2009. *Pendaur Ulangan Limbah Sampah Plastik*. Sidoarjo
- [11] David, dkk. 2010. “*Pengaruh Pengolahan Sampah terhadap Sikap Kepedulian Warga SMA Xaverius 1*. Surabaya: SMA Xaverius 1
- [12] Effendi. 2013. *Langkah Berwira Usaha*: [Online] Tersedia: <http://www.slideshare.net/kewirausahaan> [Diunduh 26, Maret 2014]

- [13] Endang. 2013. *Langkah Berwira Usaha*: [Online] Tersedia: <http://www.kewirausahaan> [Diunduh 26, Maret 2014]
- [14] Hartman dan Bambacas. 2000. *Definisi* [Online] Tersedia: <http://definisionline> [Diunduh 23, Maret 2014]
- [15] Hurlock, Eliabeth. 1978. *Perkembangan Anak*. Jakarta: Erlangga
- [16] Irianto, Yoyon Bahtiar,. 2006. *Konsep Kewirausahaan*. Makasar: UNHAS
- [17] Ivancevich. 2008. *Pelatihan*: [Online] Tersedia: http://www.slideshare.net/Ivancevich/pelatihan_keterampilan [Diunduh 23, Maret 2014]
- [18] Julius, 2010. *Definisi* [Online] Tersedia: <http://www.slideshare.net/definisionline> [Diunduh 23, Maret 2014]
- [19] Masrun. 1986. *Definisi* [Online] Tersedia: <http://www.slideshare.net/definisionline> [Diunduh 23, Maret 2014]
- [20] Mathis. 2002. *Pelatihan Keterampilan*: [Online] Tersedia: <http://www.slideshare.net/Mathis/pelatihanketerampilan> [Diunduh 23, Maret 2014]
- [21] Moleong, Lexi. J.2007. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Rosdakarya
- [22] Mowday. 2001. *Definisi* [Online] Tersedia: <http://wwwdefinisionline> [Diunduh 23, Maret 2014]
- [23] Munandar. 2004. *Kewirausahaan*. Makasar: UNHAS
- [24] Musbikin. 2006. *Definisi* [Online] Tersedia: <http://www.slideshare.net/definisionline> [Diunduh 23, Maret 2014]
- [25] Nasution. 1972. *Definisi* [Online] Tersedia: <http://www.slideshare.net/definisisiplin> [Diunduh 23, Maret 2014]
- [26] Novtavyan 2012. *Definisi Disiplin* [Online] Tersedia: <http://www.slideshare.net/definisionlinehttp://www.slideshare.net/definisionline> [Diunduh 23, Maret 2014]
- [27] Nurhaya. 2011. *Definisi* [Online] Tersedia: <http://www.slideshare.net/definisionline> [Diunduh 23, Maret 2014]
- [28] Purwanto dan Sulistyastuti. 2007. *Research*. Bandung: Remadja Karya
- [29] Raja, Zulfami. 2008. *PKM Kewirausahaan*. Surakarta: Universitas Sebelas Maret
- [30] Suharyadi. 2007. *Definisi Berbvagai Isilah*: [Online] Tersedia: <http://www.slideshare.net/Suharyadi/definisiistilah> [Diunduh 23, Maret 2014]
- [31] Suryabrata, Sumadi. 1994. *Metode Penelitian*. Jakarta: PT Raja Grafindo Persada
- [32] Suryana. 2009. *Wirausahawan*. Makasar: UNHAS
- [33] Syamsuddin dan Vismaia. 2009. *Metode Penelitian bagi Pemula*. Bandung: Remadja Karya
- [34] Tria Lukitasari. 2012. *Kemampuan dan Keterampilan*. Surakarta: Universitas Sebelas Maret
- [35] Wikipedia. 2014. *Daur Ulang*. [Online] Tersedia: <http://id.wikipedia.org/wiki/Daurulang>
- [36] . *Peningkatan Sikap Wirausaha Melalui Pelatihan Keterampilan Daur Ulang Tumbuhan Kering Pak Kecil, Di Kabupaten Lumajang*. Lumajang